

ATENCIÓN: El examen consta de dos opciones, A y B. Tienes que elegir una de ellas, leer *atentamente* el texto y contestar a las cuatro preguntas que se formulan a continuación. Cada pregunta contestada podrá obtener un máximo de 2,5 puntos. De ellos, 2 corresponden al contenido y 0,5 a la expresión, corrección lingüística y ortografía.

Opción A

...no por ver muchas veces u oír muchas veces adquirimos los sentidos, sino al revés: los usamos porque los tenemos, no los tenemos por haberlos usado. En cambio, adquirimos las virtudes como resultado de actividades anteriores. Y éste es el caso de las demás artes, pues lo que hay que hacer después de haber aprendido, lo aprendemos haciéndolo. Así nos hacemos constructores construyendo casas, y citaristas tocando la cítara. De un modo semejante, practicando la justicia nos hacemos justos; practicando la moderación, moderados... Esto viene confirmado por lo que ocurre en las ciudades: los legisladores hacen buenos a los ciudadanos haciéndoles adquirir ciertos hábitos...

Aristóteles, *Ética Nicomáquea*, Libro II, cap. 1

Preguntas:

- 1) ¿Qué diferencia existe, según Aristóteles, entre los *sentidos* y las *virtudes*?
- 2) ¿Qué tienen que ver las virtudes con los *hábitos*?
- 3) Relaciona el texto con otras ideas de Aristóteles sobre la ética.
- 4) Compara el pensamiento de Aristóteles y el de Platón.

Opción B

¿En qué consiste, entonces, la enajenación del trabajo? Primeramente en que el trabajo es *externo* al trabajador, es decir, no pertenece a su ser; en que en su trabajo, el trabajador no se afirma, sino que se niega; no se siente feliz, sino desgraciado; no desarrolla una libre energía física y espiritual, sino que mortifica su cuerpo y arruina su espíritu. Por eso el trabajador sólo se siente en sí fuera del trabajo, y en el trabajo fuera de sí. Está en lo suyo cuando no trabaja y cuando trabaja no está en lo suyo. Su trabajo no es, así, voluntario, sino forzado, *trabajo forzado*. Por eso no es la satisfacción de una necesidad, sino solamente un medio para satisfacer las necesidades fuera del trabajo. Su carácter extraño se evidencia claramente en el hecho de que tan pronto como no existe coacción física o de cualquier tipo se huya del trabajo, como de la peste. El trabajo externo, el trabajo en el que el hombre se enajena, es un trabajo de autosacrificio, de ascetismo. En último término, para el trabajador se muestra la exterioridad del trabajo en que éste no es suyo, sino de otro, que no le pertenece.

Marx, *Manuscritos de economía y filosofía*, Primer manuscrito

Preguntas:

- 1) Explica lo que Marx dice en el texto sobre la relación entre trabajador y trabajo.
- 2) ¿Por qué el trabajador vive su trabajo como algo *externo*? ¿Quién sale beneficiado?
- 3) Relaciona el texto con otras ideas de Marx que conozcas.
- 4) Compara a Marx con otro filósofo.